



Encontraron a María y a José y al niño. Y a los ocho días, le pusieron por nombre Jesús

# ALELUYA

## ARZOBISPADO DE VALENCIA

AÑO LXXXII ■ 01 DE ENERO DE 2023 ■ N.º 4271

### LA VOZ DEL PAPA FRANCISCO

#### NADIE PUEDE SALVARSE SOLO

*“...el Día del Señor vendrá como un ladrón en plena noche» (Tesalonicenses 5,1-2).*

1. Con estas palabras, el apóstol Pablo invitaba a la comunidad de Tesalónica, que esperaba el encuentro con el Señor, a permanecer firme, con los pies y el corazón bien plantados en la tierra (...) Por eso, aunque los acontecimientos de nuestra existencia parezcan tan trágicos y nos sintamos empujados al túnel oscuro y difícil de la injusticia y el sufrimiento, estamos llamados a mantener el corazón abierto a la esperanza, confiando en Dios que se hace presente. (...)

2. El COVID-19 nos sumió en medio de la noche, desestabilizando nuestra vida ordinaria, trastornando nuestros planes y costumbres, perturbando la aparente tranquilidad incluso de las sociedades más privilegiadas, generando desorientación y sufrimiento, y causando la muerte de tantos hermanos y hermanas nuestros.

Empujado dentro de una vorágine de desafíos inesperados y en una situación que no estaba del todo clara ni siquiera desde el punto de vista científico, el mundo sanitario se movilizó para aliviar el dolor de tantos y tratar de ponerle remedio; del mismo modo, las autoridades políticas tuvieron que tomar medidas drásticas en materia de organización y gestión de la emergencia. Junto con las manifestaciones físicas, el COVID-19 provocó —también con efectos a largo plazo— un malestar generalizado que caló en los corazones de muchas personas y familias, con secuelas a tener en cuenta, alimentadas por largos períodos de aislamiento y diversas restricciones de la libertad. Además, no podemos olvidar cómo la pandemia tocó la fibra sensible del tejido social y económico, sacando a relucir contradicciones y desigualdades. Amenazó la seguridad laboral de muchos y agravó la soledad cada vez más extendida en nuestras sociedades, sobre todo la de los más débiles y la de los pobres. Pensemos, por ejemplo, en los millones de trabajadores informales de muchas partes del mundo, a los que se dejó sin empleo y sin ningún apoyo durante todo el confinamiento.



Rara vez los individuos y la sociedad avanzan en situaciones que generan tal sentimiento de derrota y amargura; pues esto debilita los esfuerzos dedicados a la paz y provoca conflictos sociales, frustración y violencia de todo tipo. En este sentido, la pandemia parece haber sacudido incluso las zonas más pacíficas de nuestro mundo, haciendo aflorar innumerables carencias.

3. Transcurridos tres años, ha llegado el momento de tomarnos un tiempo para cuestionarnos, aprender, crecer y dejarnos transformar —de forma personal y comunitaria—; un tiempo privilegiado para prepararnos al “día del Señor”. Ya he dicho varias veces que de los momentos de crisis nunca se sale igual: de ellos salimos mejores o peores. Hoy estamos llamados a preguntarnos: ¿qué hemos aprendido de esta situación pandémica? ¿Qué nuevos caminos debemos emprender para liberarnos de las cadenas de nuestros viejos hábitos, para estar mejor preparados, para atrevernos con lo nuevo? ¿Qué señales de vida y esperanza podemos aprovechar para seguir adelante e intentar hacer de nuestro mundo un lugar mejor?

Seguramente, después de haber palpado la fragilidad que caracteriza la realidad humana y nuestra existencia personal, podemos decir que la mayor lección que nos deja en herencia el COVID-19 es la conciencia de que todos nos necesitamos; de que nuestro mayor tesoro, aunque también el más frágil, es la fraternidad humana, fundada en nuestra filiación divina común, y de que nadie puede salvarse solo. Por tanto, es urgente que busquemos y promovamos juntos los valores universales que trazan el camino de esta fraternidad humana. (---)

*Papa Francisco, Del mensaje para la Jornada Mundial de oración por la Paz 2023*

*\*Pueden leer el mensaje completo en [vatican.va](http://vatican.va)*

## Iglesia en el Mundo

J. L. PERUCHA

### LA BENDICIÓN URBI ET ORBI



Es la bendición más solemne que imparte el Papa, y sólo él, dirigida a la ciudad de Roma, de la que es Obispo, y al mundo entero. Precisamente las palabras urbi et orbi significan en latín «a la ciudad (Roma) y al

mundo», y era la fórmula habitual con las que empezaban las proclamas del Imperio Romano.

Esta bendición la imparte el Santo Padre dos veces al año: el domingo de Pascua y el día de Navidad, y se realiza desde el balcón central de la Basílica de San Pedro, llamado por ello balcón de las bendiciones. También es impartida por el Papa el día de su elección, en el momento en el que se anuncia su nombre y se presenta ante los fieles. También se ha impartido en algunas otras circunstancias excepcionales, como el 27 de marzo de 2020, cuando en plena pandemia de coronavirus, Francisco impartió esta bendición ante una plaza de san Pedro vacía.

La bendición Urbi et Orbi concede la indulgencia plenaria a los fieles que, cumpliendo las condiciones exigidas para ello (disposición interior a un desapego total del pecado, confesión sacramental, comunión eucarística y oración por las intenciones del Papa) la reciben en la plaza de san Pedro o también a través de los medios de comunicación (radio, televisión, internet...)

La bendición va precedida de tres fórmulas: en la primera se reconoce la autoridad de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo; en la segunda se invoca su intercesión y la de la Santísima Virgen María, el arcángel san Miguel, san Juan Bautista y todos los Santos, para obtener el perdón de los pecados; y en la tercera se pide la indulgencia, el perdón de los pecados, tiempo para la conversión, un corazón contrito, la enmienda de vida, la gracia y el consuelo del Espíritu Santo y la perseverancia final en las buenas obras.

## Escribiendo a los Santos

José Andrés Boix

### NIÑOS MÁRTIRES DE TLAXCALA (1529)

Queridos santos niños Cristóbal, Antonio y Juan:

Comienzo la semana iluminada por las calles de la Granja de la Costera, localidad próxima a Xàtiva. En ella destaca la Iglesia Parroquial de San Francisco de Asís, con fachada de estilo neoclásico presidida por el titular, quien con la mano acerca la cruz al pecho.

Con este espíritu desde el siglo XV partieron hacia América los misioneros españoles. La Palabra sembrada prontamente fructificó en adultos y niños como vosotros: Cristóbal, quien habías nacido en Atlihuetzia (Tlaxcala, México) entre 1514 y 1515, hijo y heredero del principal cacique Acxotecatl. Convertido a la fe católica siendo niño tu apostolado se dirigió hacia los tuyos y particularmente tu padre, quien tras arrancarte de la escuela franciscana y encerrarte en tu casa, en un arrebato de ira te golpeó violentamente con un bastón y te echo al fuego mientras tú rezabas a quien te conducía hacia el fuego de la eternidad. Contabas con trece años. Antonio y Juan nacisteis dos años después en Tizatlán (Tlaxcala). El primero eras nieto del cacique y el segundo su criado. En 1529

acompañasteis como intérpretes a los padres dominicos en la expedición misionera por la región de Oaxaca, recibiendo en la aldea de Cuauhtichán la corona del martirio. “En su tierna edad fueron atraídos por la palabra y el testimonio de los misioneros y se hicieron sus colaboradores, como catequistas de otros indígenas. Son un ejemplo sublime y aleccionador de cómo la evangelización es una tarea de todo el pueblo de Dios, sin que nadie quede excluido, ni siquiera los niños. [...] Ojalá el ejemplo de estos niños beatificados suscite una inmensa multitud de pequeños apóstoles de Cristo entre los muchachos y muchachas de Latinoamérica y del mundo entero, que enriquezcan espiritualmente nuestra sociedad tan necesitada de amor” (S. Juan Pablo II, *homilía 6 de mayo de 1990*).

Los niños del pueblo caminan de la escuela a sus casas. Por la tarde asistirán a la catequesis de la parroquia.



## PÁGINAS ESCOGIDAS

### EL PLAZO DE INSCRIPCIÓN PARA LA JMJ DE LISBOA SE ABRIRÁ EN VALENCIA EL PRÓXIMO 19 DE ENERO

El 19 de enero de 2023 se abrirá el plazo de inscripción oficial para participar desde la Archidiócesis de Valencia en la Jornada Mundial de la Juventud que se celebrará en Lisboa en el verano de 2023.

Para informar sobre la inscripción y compartir todos los detalles de esta cita juvenil mundial con el Papa, la delegación diocesana de Infancia y Juventud del Arzobispado de Valencia ha organizado mañana, martes, una reunión informativa.

En esta reunión “pueden tomar parte todos los sacerdotes y jóvenes de la Archidiócesis que estén interesados en tomar parte en la cita juvenil de la JMJ de Lisboa 2023”, indica Virgilio González, responsable de la delegación diocesana de Infancia y Juventud.

En este encuentro informativo se podrá participar “de forma presencial, acudiendo a la iglesia de San Lorenzo de



Valencia, frente a Les Corts Valencianes, este martes, a las 20 horas, y también vía on line, ya que se podrá seguir en directo a través de este enlace de Youtube.

La explicación con toda la información disponible sobre la JMJ 2023 así como sobre cómo realizar la inscripción será ofrecida este martes por la tarde por el equipo encargado de la organización de la participación valenciana en la JMJ de Lisboa, con Virgilio González al frente.

Además, en las últimas semanas, la delegación de Juventud se ha reunido con sacerdotes de todas las Vicarías territoriales de la Archidiócesis para explicar en qué consistirá la JMJ de Lisboa 2023 y para, a través de las parroquias, movimientos, congregaciones y colegios, animar a todos los jóvenes valencianos a sumarse a esta cita mundial de la juventud con el Papa. M(AVAN)

## Vida Diocesana

- El arzobispo de Valencia, Enrique Benavent, mantuvo estos pasados días un encuentro con los seminaristas y formadores del Seminario Menor de la diócesis situado en Xàtiva. Estuvo con los seminaristas y formadores para, posteriormente, presidir la celebración de una eucaristía en la iglesia del Seminario.

- El Arzobispo de Valencia, Enrique Benavent, presidió la misa de Navidad celebrada en el centro penitenciario "Antonio Asunción" de Picassent (Valencia), en el área de cumplimiento y concelebrada por capellanes de prisión.

- Once años después del inicio de la guerra de Siria, el 90% de la población que permanece en el país vive bajo el umbral de la pobreza y un 85% depende totalmente de la ayuda humanitaria. En las ciudades "no hay gasolina, no hay electricidad, no hay calefacción, la vida es muy dura y los cristianos viven en continuo sufrimiento", según ha señalado el padre Fadi Najjar, sacerdote greco-católico de Alepo, en la presentación en Valencia de la campaña de Navidad de la fundación pontificia **Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN)**.

- Las escuelas diocesanas de la archidiócesis de Onitsha, en Nigeria, acogen actualmente, a 12.000 niños y se encargan tanto de su educación como de

su alimentación. El próximo 15 de enero la Iglesia celebra la Jornada de Infancia Misionera, bajo el lema «Uno para todos, y todos para Él», cuya finalidad es despertar la vocación misionera de los niños y ayudar a sostener proyectos evangelizadores y asistenciales a favor de niños sin recursos en los territorios de misión.

-La Fundación Bancaja de Valencia ha inaugurado estos días la exposición "Salve, Reina del Cel i la Terra", organizada con motivo del Año Jubilar del Centenario de la Coronación de



la Virgen de los Desamparados, con la asistencia del Arzobispo de Valencia, Enrique Benavent -que, previamente, ha firmado en el Libro de Honor- y el presidente de la institución, Rafael Alcón.

-La Catedral de Valencia acogió recientemente la representación del «Cant de la Sibila», drama paralitúrgico que llega como preludeo a la Navidad. El «Cant de la Sibila» volvió a la Seu de València, después de dos años sin celebrarse por la COVID-19, organizada por el Institut Valencià de Cultura.



## Evangelizar

### Reflexiones Pastorales

Ismael Ortiz Valls

### SUGERENTE Y EDIFICADORA

La homilía con la que nuestro nuevo arzobispo Enrique comenzó su andadura entre nosotros resulta del todo sugerente y edificadora para el tiempo de Navidad y para nuestro camino cristiano. Convendrá volver a ella en muchos momentos.

Nos recordó lo que no es la Iglesia y puso el acento en lo que debe ser nuestra identidad y misión. La Iglesia, aunque esté organizada, no es una organización humana con fines terrenos; no somos un poder fáctico que actúa escondidas; no es un partido político, aunque los cristianos tenemos el deber de trabajar por una sociedad más justa. Citando a san Juan Pablo II dijo que un principio fundamental para entender la vida de la Iglesia es reconocer en su vida la primacía de la gracia.

La Iglesia, dijo, no existe para anunciarse a sí misma sino para anunciar a Jesucristo, que entregó su vida, no para salvar a la Iglesia sino para redimir a toda la humanidad. Citando al papa Francisco recordó que no hemos de acercarnos a las personas con actitudes de condena, siendo el anuncio del amor de Dios la primera palabra que todos escuchen de la Iglesia, pues Jesús no murió por nosotros porque éramos justos, sino porque éramos pecadores.

De ahí que el papa Francisco insista en que la Iglesia debe ser un "hospital de campaña" donde puedan ser acogidas todas las personas que van quedando heridas en el camino, tal como nos recordó el nuevo arzobispo de Valencia. De poco serviría señalar con una mano la herida, si con la otra no ofrecemos el bálsamo que la suavice y cure.



## Misa diaria y Santoral

**DOMINGO, 1: OCTAVA DE LA NATIVIDAD DEL SEÑOR SANTA MARÍA, MADRE DE DIOS**, solemnidad (blanco). - Num 6, 22-27. - Sal 66. - Gal 4, 4-7. - Lc 2, 16-21.

**LUNES, 2: STOS. BASILIO MAGNO y GREGORIO NACIANCENO**, obispos y doctores de la Iglesia, (blanco). - 1 Jn 2, 22-28. - Sal 97. - Jn 1, 19-28.

**MARTES, 3: SANTÍSIMO NOMBRE DE JESÚS** (blanco). - 1 Jn 2, 29 — 3, 6. - Sal 97. - Jn 1, 29-34.

**MIÉRCOLES, 4: FERIA DEL TIEMPO DE NAVIDAD** (blanco). - 1 Jn 3, 7-10. - Sal 97. - Jn 1, 35-42.

**JUEVES, 5: FERIA DEL TIEMPO DE NAVIDAD** (blanco). - 1 Jn 3, 11-21. - Sal 99. - Jn 1, 43-51.

**VIERNES, 6: EPIFANÍA DEL SEÑOR**, solemnidad (blanco). - Is 60, 1-6. - Sal 71. - Ef 3, 2-3a. 5-6. - Mt 2, 1-12.

**SÁBADO, 7: SAN RAIMUNDO DE PEÑAFORT**, presbítero (blanco). - 1 Jn 3, 22 — 4, 6. - Sal 2. - Mt 4, 12-17. 23-25



Red Mundial de  
Oración del Papa  
ESPAÑA

Oremos para que los educadores sean testigos creíbles, enseñando la fraternidad en lugar de la competencia y ayudando especialmente a los jóvenes más vulnerables.



# El día del Señor SANTA MARÍA, MADRE DE DIOS

## PRIMERA LECTURA: Números 6. 22-27

EL Señor habló a Moisés: «Di a Aarón y a sus hijos, esta es la fórmula con la que bendeciréis a los hijos de Israel: “El Señor te bendiga y te proteja, ilumine su rostro sobre ti y te conceda su favor. El Señor te muestre tu rostro y te conceda la paz”. Así invocarán mi nombre sobre los hijos de Israel y yo los bendeciré».

## Salmo responsorial: 66

**R.** Que Dios tenga piedad y nos bendiga.



Que Dios ten-ga pie-dad y nos ben-di-ga.

**V.** Que Dios tenga piedad nos bendiga, ilumine su rostro sobre nosotros; conozca la tierra tus caminos, todos los pueblos tu salvación. **R.**

**V.** Que canten de alegría las naciones, porque riges el mundo con justicia y gobiernas las naciones de la tierra. **R.**

**V.** Oh Dios, que te alaben los pueblos, que todos los pueblos te alaben. Que Dios nos bendiga; que le teman todos los confines de la tierra. **R.**

## SEGUNDA LECTURA: Gálatas 4, 4-7

Hermanos: Cuando llegó la plenitud del tiempo, envió Dios a su Hijo, nacido de mujer, nacido bajo la Ley, para rescatar a los que estaban bajo la Ley, para que recibiéramos la adopción filial. Como sois hijos, Dios envió a nuestros corazones el Espíritu de su Hijo que clama: «¡“Abba”, Padre!».

Así que ya no eres esclavo, sino hijo; y si eres hijo, eres también heredero por voluntad de Dios.

## EVANGELIO: Lucas 2, 16-21

En aquel tiempo, los pastores fueron corriendo hacia Belén y encontraron a María y a José, y al niño acostado en el pesebre. Al verlo, contaron lo que se les había dicho de aquel niño. Todos los que lo oían se admiraban de lo que les habían dicho los pastores. María, por su parte, conservaba todas estas cosas, meditándolas en su corazón. Y se volvieron los pastores dando gloria y alabanza a Dios por todo lo que habían oído y visto, conforme a lo que se les había dicho. Cuando se cumplieron los ocho días para circuncidar al niño, le pusieron por nombre Jesús, como lo había llamado el ángel antes de su concepción.

# LUZ EN LA PALABRA

Fernando Ramón Casas

Estamos en la Octava de la Navidad y en el inicio de un Año Nuevo. La palabra de Dios nos presenta a los pastores visitando el portal. Allí se encuentran con el Señor recién nacido y también con su madre. Seguro que fue un momento gozoso, de alegría exultante. Los pastores compartiendo lo que el ángel les había anunciado del niño, María y José lo que habían vivido. Esto nos recuerda que la Navidad es una fiesta comunicativa, en la que estamos llamados a compartir y manifestar nuestros mejores sentimientos y también lo que hemos contemplado en el pesebre de Belén.

Todo lo que llegamos a entender, todo lo que aprendemos de Jesús porque alguien nos lo comunica, hemos de compartirlo de manera sencilla, para que así crezca nuestro conocimiento y nuestra adhesión a su persona. Lo poco



que intuimos y lo que oímos nos lleva a la admiración. Es un misterio tan grande y a la vez tan inesperado y necesario para nosotros. Hemos de aprender de María a conservar todo lo que descubrimos de Jesús en nuestro corazón, hacer un tesoro de nuestra experiencia, del paso que descubrimos del Señor en nuestras vidas.

Además en este octavo día después del nacimiento era costumbre poner el nombre a los recién nacidos. Parece una cuestión de mero protocolo, pero en la cultura oriental el nombre es fundamental porque expresa el ser profundo del individuo que lo lleva. Poner el nombre también es reconocer la paternidad-maternidad. Parece que fueron José y María los que pusieron el nombre a Jesús. De esta manera quedan necesariamente unidos como familia de Nazaret. El nombre Jesús es el que había comunicado el ángel. Significa “Dios salva”. Es profecía de lo que va a ser la vida de Jesús, expresión de la salvación de Dios. Demos gracias como los pastores, hagamos de nuestra vida gloria y alabanza a Dios. Que el Señor nos abra los ojos para descubrirlo en su pequeñez.



## En breve

**Sta. Teresa le preguntó: “¿Y tú quién eres?”. El niño le respondió con otra pregunta: “¿Y quién eres tú?”. Ella le dijo: “Yo soy Teresa de Jesús”. Y el niño, con una amplia y luminosa sonrisa, le dice: “Pues, yo soy Jesús de Teresa”.**



ALELUYA. Director: Sergio Requena Hurtado. Consejo de redacción: José Vicente Castillo Peiró, Ismael Ortiz Company, Arturo Llin Cháfer, José Andrés Boix Boix, Fernando E. Ramón Casas. C/ Trinitarios, 1. 46003 Valencia. ateluyavalencia@gmail.com  
Imprime: Rodilla Impresores, S.L. - P.I. dels Oficis - C/ Ferradors, 48 - Tel. 96 359 71 57 - 46950 XIRIVELLA - Valencia - ateluya@rodillaimpresores.com  
Las opiniones publicadas son obra de sus autores y ALELUYA no se identifica necesariamente con ellas.